
LES PRONOMS RELATIFS - SYNTHESE (à partir de GRIMOIRE-FRE 180Y©Pascal Michelucci) 
 

 Référent Sujet de la 

proposition 

relative 

Objet de la proposition 

relative 

Complément 

d'objet indirect 

Complément indirect,  

de l'adjectif ou du nom 

Complément suivant 

une préposition 

Complément 

circonstanciel 

de lieu ou de 

temps 

Personne qui  

La dame qui est 

venue hier... 

que  

Le médecin que je vois 

régulièrement...  

à + qui  

La personne à qui 

je parle... 

dont  

 

Marc dont je te parlais tout à 

l'heure...  

 

de qui 

(après une locution prépositive 

finissant par de) 

 

La personne à propos à propos 

de qui nous nous disputons est 

mon frère. 

prép + qui  

La personne avec qui 

je suis venu... 

   

Objet qui  

   

   

C'est une histoire 

qui m'a ému. 

que  

   

   

Le film que je suis allé voir 

la semaine dernière était 

excellent.  

auquel 

à laquelle 

auxquels 

auxquelles 

 

Les solutions 

auxquelles je 

pense... 

dont  

 

Le football dont il raffole...  

 

duquel,   

de laquelle, desquel(le)s 

(après une locution prépositive 

finissant par de : à côté de, au 

sujet de, près de... ) 

 

Le voyage au cours duquel 

nous nous sommes rencontrés...  

prép + lequel 

prép + laquelle, 

prép + lesquel(le)s  

 

Le téléphone par 

lequel je t'appelle...  

La cuillère avec 

laquelle je mange... 

où  

La ville où je 

suis né...  

Le jour où je suis 

partie... 

Proposition 

ou  

idée  

ce qui  

Je me demande 

ce qui se passe. 

ce que  

Je ne sais plus ce que j'ai 

fait de mon stylo. 

ce + à + quoi  

Ce n’est pas (ce) à 

quoi j’avais pensé. 

ce dont  

Je ne comprends pas ce dont tu 

parles.  

prép + quoi  

ce + prép + quoi  

Je ne sais plus (ce) 

dans quoi j'ai mis le 

pain. 

   

 



LES PRONOMS RELATIFS - SYNTHESE (à partir de GRIMOIRE-FRE 180Y©Pascal Michelucci) 
 

Remarques: 

- La proposition relative peut suivre immédiatement la proposition principale :  
Ex : J’ai vendu la bicyclette dont je ne me servais plus. 

J’ai vendu la bicyclette proposition principale 

dont je ne me servais plus proposition subordonnée relative  
- La proposition relative peut aussi être insérée dans la proposition principale : 

Ex : La bicyclette que j’ai vendue ne me servait plus. 

La bicyclette … ne me servait plus proposition principale 

que j’ai vendue proposition subordonnée relative insérée 

dans la principale 

  

- La subordonnée relative peut être déterminative et elle peut être explicative.  
·        La subordonnée relative déterminative (ou restrictive) restreint le sens de l’antécédent et sa 

suppression modifie profondément le message. 

La déterminative n’est pas séparée de l’antécédent par une virgule. 

Le prix d’entrée est de 2 euros pour les personnes qui ont 65 ans ou plus.  
·        La subordonnée relative explicative (ou non restrictive) ne restreint pas le sens de l’antécédent et 

sa suppression ne modifie pas vraiment le message. 

L'explicative insérée dans la principale est souvent précédée et suivie d’une virgule. 

L'explicative qui suit la principale est souvent séparée de l’antécédent par une virgule. 

Toutes ces personnes, qui ont 65 ans ou plus, n’ont payé que 2 $ pour visiter le musée. 

J’ai parlé à sa mère, qui est d’une gentillesse exceptionnelle. 

 
 


